

令和2年 第9回米原市定例教育委員会

日 時：令和2年9月24日 午後3時30分開会
場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

（出席者）

教 育 長：山本教育長
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員
教 育 部：上村部長
教 育 総 務 課：口分田課長
学 校 教 育 課：金澤課長
生 涯 学 習 課：梶田課長
歴 史 文 化 財 保 護 課：桂田課長
学 校 給 食 課：藤田課長
図 書 館：梶川館長
こ だ も 未 来 部：高畑部長
保 育 幼 稚 園 課：小寺課長
書 記：花部、中川

1 開 会

2 教育長挨拶

皆さんこんにちは。本日もお集まりいただきありがとうございます。8月20日から全ての小学校で2学期が始まり、1か月ほどが経ちました。現在、学校では運動会や体育大会の最中であり、休日や平日、半日開催などで、3密を避けながら、実施していただいています。しかし、学校によっては、学校内や学校外の歩道にたくさんの人が運動会を見学しているなど、現実問題としては3密を避けることは難しいと感じました。今後の感染状況に応じて、更なる工夫が必要であると思います。また、今後、学校では修学旅行が10月上旬から11月上旬、中旬にかけて、創意工夫の下に、計画がされています。

現在、米原市議会第3回定例会中です。一般質問では5名の議員から、新型コロナウイルス感染症に関する対応について、特に、子ども達の心身の影響への状況や授業確保の進捗状況、行事の開催についての質問がありました。また、通学路の安全対策についての質問もあり、危険なブロック塀の課題については、個人所有のものであり、なかなか解決に向かっていないのが、現実です。教育委員会だけではなく、市の担当部局と連携をしながら、市民への呼び掛けが必要であると思います。道徳教育の在り方についての質問もあり、道徳の教科化や目指すべきものについての答弁をさせていただきました。本日は、米原市議会第3回定例会最終日に提出する議案もごございますので、御審

議をよろしく申し上げます。以上、開会に当たっての挨拶とさせていただきます。

3 会議録承認

令和2年第8回定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

報告事項については、9月16日に、GIGAスクール構想関係の備品の購入に係る再入札をしました。

今後の予定については、9月29日に、三役に対して、令和3年度の施策や令和2年度の進捗状況を説明し、協議する部局別戦略計画ヒアリングを予定しています。9月30日に、総合教育会議が予定されており、市長と教育委員会の教育に関する懇談会ということで、今回は教育大綱について御議論いただきます。また、米原市議会第3回定例会が9月30日に閉会します。本日審議いただく2議案を、追加提案する予定です。

(2) 学校教育課長

報告事項については、8月20日に小学校、8月17日と8月24日に中学校の2学期始業式を実施しました。9月4日に米原中学校、9月15日に河南中学校でそれぞれ体育大会が実施され、9月19日に山東小学校、大原小学校、坂田小学校、息長小学校、9月20日に春照小学校で運動会がそれぞれ実施されました。

今後の予定については、9月26日に山東幼稚園、いぶき認定こども園、かなん認定こども園、10月3日におうみ認定こども園、まいばら認定こども園でそれぞれ運動会を実施する予定です。また、9月24日に双葉中学校、9月26日に伊吹山中学校、10月2日に大東中学校、10月3日に柏原中学校でそれぞれ体育大会の実施予定であり、9月26日に米原小学校、10月3日に柏原小学校、河南小学校、10月8日に伊吹小学校でそれぞれ運動会を実施する予定です。10月5日に特別支援教育支援委員会、10月7日に第4回校園長会議、10月16日に中学校秋季総体をそれぞれ実施します。また、なかよしカーニバル、連合運動会、音楽会については中止となっております。

教育センターの事業報告については、7月20日に、息長小学校で小学校プログラミング教育に関する調査研究部会を実施しました。また、小学校第4学年（国語、算数）の米原市総合学力調査については、8月24日から9月10日に実施済です。

今後の予定については、9月24日に、河南小学校で小学校プログラミング教育に関する調査研究部会を実施する予定です。

8月分事故・問題行動等については、いじめが小学校で1件、中学校で2件の報告があり、また、器物破損が1件の報告がありました。

(3) 生涯学習課長

報告事項については、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、各事業については

中止や延期としておりましたが、感染状況が落ち着いてきたこともあり、徐々に事業も開催しております。8月25日に、第1回目きらめき人権講座を開催させていただきました。例年、S・Cプラザを会場にしていますが、今回は3密を避けるため、ルッチプラザのホールでの開催となりました。参加人数につきましても、例年よりも多くの受講者数がありました。当日は85人の受講を得ることができました。今年度は、2回目以降もルッチプラザでの開催を考えています。ルッチプラザのホール関係のイベントにつきましても、中止や延期としてきましたが、多くの企画を計画しておりますので、状況を見ながら、また、感染対策を行いながら、開催していきたいと思っております。客席につきましては、ソーシャルディスタンスを保つために、満席で350席用意できますが、130席とし、実施しております。

今後の予定については、10月2日に、今年度末をもって、山東、近江、米原公民館や体育施設の指定管理者の満了を迎えることから、各施設の今後5年間の指定管理者の選定を行うため、教育部の指定管理者選定委員会を予定しております。

(4) 歴史文化財保護課長

報告事項については、9月12日から、近江はにわ館で、「方形周溝墓から古墳へ」と「須川山砦跡発掘調査速報展」を同時開催しております。9月13日から「旧常喜医院伝来の名品Ⅱ」を開催しております。昨年度の、旧常喜医院に伝来した資料の名品を網羅的に紹介する企画展は好評でした。今年度は、伝来工芸品の中から漆器にスポットを当て、開催をさせていただきました。当日は、ギャラリートークもあり、定員20名を若干超えて、実施させていただきました。

今後の予定については、新型コロナウイルス感染症拡大防止の対策を施して、少しずつ出前講座等を実施していきたいと思っております。

(5) 学校給食課長

報告事項については、8月24日に、2学期給食を開始しました。9月1日に「防災の日」給食を実施しました。食べ残しも少なく、メニューも好評であり、子どもたちは、災害時における食について考えながら食べることができました。

今後の予定については、10月13日に、12月分給食主任献立検討会、10月30日に、ハロウィン給食メニューをそれぞれ予定しております。

(6) 図書館長

報告事項については、絵本を通じて家族で楽しい時間を過ごしていただけるように、年齢別のおすすめの本の冊子を発行しました。図書館カウンター等で配布しています。また、9月3日に、米原小学校の施設見学を受け入れ、3密に注意しながら施設の見学をしていただきました。

今後の予定については、10月21日に河南中学校の職場体験の受入を予定しております。

5 所属長に対する質疑

A委員：図書館についてですが、新型コロナウイルス感染症の影響から、利用者の状況を教えてくださいたいです。

事務局：去年と今年の6、7、8月の利用者数を比較したところ、約3割減となっております。

B委員：スクール・サポート・スタッフについて、増員されましたが、人数の確保はできていますか。また、各校の配置がどのようになっているのか教えてくださいたいです。

事務局：スクール・サポート・スタッフは、現在、21人であり、全15校に1人以上は配置されています。

C委員：図書館については、よく利用しており、職員さんについては、大変ゆとりを持って、丁寧に対応してくださるので、ありがたいです。また、学校だよりを見ておきますと、校長先生の熱心な思いが記載されており、心の面を大事にすることや人の気持ちを思うことの大切さなど、様々な面で、学校だよりを通じて保護者に思いを伝えていることがいつも以上に感じました。また、いかにこの自粛期間に、親や教師、ボランティアが、子どもたちの心を読書で耕す努力ができるのか、また、できることはもっとないだろうかと改めて感じました。

事務局：学校だよりについては、米原市議会第3回定例会の一般質問の答弁の中で、10月に掛けては、各学校の授業確保の進捗状況を保護者向けに示すことを答弁させていただいていましたので、各学校長に連絡もさせていただいています。また、学校によっては、次なる新型コロナウイルス感染症、インフルエンザの臨時休業を考えると、先取りして授業の実施をするべきという思いで、頑張ってもらっているのが現状であると思います。

D委員：登山道や案内板の管理はどこがされているのでしょうか。案内板に落書きがされていたり、老朽化で倒れていたりしているので、迷う方が多くいると思います。

事務局：霊仙山や伊吹山は、地元が管理をしているかと思いますが、登山道の安全対策についても、今後は修復すべきところはされると思います。

事務局：教育委員会としては、歴史文化財保護課で看板の設置はしていますか。

事務局：現在は、計画作成途中であり、設置はしていません。

事務局：林道は林務課が所管であり、霊仙山や伊吹山の登山道については、商工観光課の所管になりますか。

事務局：伊吹山の登山道は正式には、県道になっており、地元で管理等を委託されていると思います。

事務局：地元の方と商工観光課が一体となって管理していくとなると霊仙山も管理されていくと思います。

事務局：今後、霊仙山や伊吹山等の安全対策協議会を立上げられると聞いています。

E委員：例年より、早めの2学期が始まり、子どもたちも新型コロナウイルス感染症と熱中症の対策をして登校をしていました。また、以前より体力もついてきたかと思えます。運動会の開催もあり、充実した学校生活を送る中で、ささいな事でもいじめとして表に出てくるのが大事であると思えました。

事務局：2学期が8月17日、あるいは20日から始まり、12月25日までと非常に長く、子どもたちは運動会があるという目標で頑張っているかと思いますが、運動会や修学旅行が終わると、子どもたちが精神的に耐えられるのかが心配ですので、各学校の情報もいただきながら、学校できめ細かな指導や対応ができるように支援をしてみたいと思います。また、学習アシスタントについては、各校に1名ずつ配置するべく、国、県の予算でハローワークに公募をかけていました。現在は、12校に配置しております。様々なサポートスタッフが以前より多く学校に関わっていただいています。また、放課後の消毒作業のボランティアは、全学校に来ていただいていますので、先生方の負担は若干軽くなっていることと思います。

6 議案審議

承認第10号 臨時代理の承認を求めることについて

【保育幼稚園課】

(米原市立幼稚園規則の一部を改正する規則について)

(内容)

米原市立幼稚園規則の一部を改正する規則に関し、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第4条第1項の規定により臨時代理したので、その承認を求めるものです。提案理由としましては、新たな基幹系システムが令和2年8月11日に稼動開始することに伴い、米原市立幼稚園規則を改正する必要性が生じ、米原市立幼稚園規則の一部を改正する規則を臨時代理したので、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第4条第2項の規定により、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第51号 米原市学校給食食物アレルギー対応検討委員会委員の委嘱および任命について **【学校給食課】**

(内容)

米原市学校給食食物アレルギー対応検討委員会委員を委嘱および任命したいので、米原市学校給食食物アレルギー対応検討委員会設置規程第3条第2項の規定によりこの案を提出するものです。任期については、9月24日から令和3年3月31日までです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第52号 財産の取得について (学習者用コンピュータ機器) **【生涯学習課】**

(内容)

米原市内の小中学校におけるICT教育環境の充実を図るため、タブレットパソコンを取得したいので、この案を提出するものです。概要としましては、児童、生徒のタブレットパソコンを合計3,255台購入します。1人1台のタブレットパソコンの配置により、インターネットを活用した学習や従来の黒板や教科書に代えて、学習への興味を持っていただくような、学習意欲の向上が期待できます。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第53号 財産の取得について (学習者用コンピュータ収納機器) **【保育幼稚園課】**

(内容)

米原市内の小中学校におけるICT教育環境の充実を図るため、タブレットパソコン充電保管庫を取得したいので、この案を提出するものです。概要としましては、議案第52号のタブレットパソコンの充電保管庫であり、計133台を購入します。教室の児童生徒の人数に応じた、42台用収納保管庫と22台用収納保管庫を、各教室に配備する予定です。

— 以下、議案に基づき説明 —

B委員：充電保管庫はどこに設置されますか。

事務局：各教室に設置予定です。

事務局：充電保管庫にタブレットパソコンを収納したら、自動的に充電をしてくれるということですか。

事務局：自動的に充電がされ、また、まとめて充電せずに、分割して充電がされます。

A委員：充電保管庫の大きさはどのくらいですか。

事務局：高さ約1 m20 c m、横幅約90 c m、奥行約50 c mとなっております。

A委員：ほこりなどは充電保管庫に影響を与えないですか。

事務局：学校と協議をしながら、より良い場所に設置をします。

事務局：来年度の新入生と、タブレットパソコンの購入台数が、若干異なります。学校間のタブレットパソコンの移動の設定については、IDとパスワードの変更のみで特に問題はありますか。

事務局：業者に委託して、作業をしていただきます。

A委員：国の補助金関係の標準様式に、今年度の人数に見合うような設定がされていますか。

事務局：令和元年5月1日を基準日とされており、去年度の人数が補助対象となります。人数が超過する場合は、補助対象外ですが、児童生徒1人1台を持っていただくこととなります。

A委員：国の補助金は1度のみですか。

事務局：現段階では、令和元年5月1日の基準日現在の児童生徒数分が補助対象となっており、今後は未定です。

事務局：来年以降のタブレットパソコンのシステム設定の料金は発生しますか。

事務局：恐らく料金は発生するかと思います。

事務局：システム設定料金を見込んだ、来年度予算を考える必要があります。

原案承認

議案第54号 後援等名義使用承認（後援）について

【教育総務課】

○10月度（事業）例会

～地SUN地SHOW 地域の果てまで行ってQR！～

原案承認

7 報告事項

(1) 米原市修学旅行事業補助金交付要綱について

【学校教育課】

(内容)

米原市修学旅行事業補助金については、1人当たり、小学校で4,000円、中学校で6,500円の補助を考えております。このことに伴い、修学旅行事業補助金交付要綱に今年度の特例措置として、付則に1項加えることを報告するものです。

A委員：修学旅行については、GO TOキャンペーンの対象となりますか。

事務局：対象になると思いますが、学校によって旅行先が異なるので、全てがキャンペーンの対象とは限りません。

(2) 米原市学校教育情報化推進計画について

【学校教育課】

(内容)

米原市学校教育情報化推進計画については、GIGAスクール構想に基づき、計画を進めていくことを考えていますが、予算の関係もありますので、各課と調整中です。今後、計画の変更もあるかもしれませんので、案としての報告とさせていただきます。概要としましては、GIGAスクール構想の実現については、既に令和2年度で、校内通信ネットワークの整備と児童生徒1人1台端末の整備をしていただく予定です。また、タブレットパソコンが導入に伴い、主体的・対話的・深い学びにつながるような学習支援ソフトの導入も考えています。今後、様々な面で、タブレットパソコンを活用した授業を進めていきたいと思っておりますし、オンラインでの子どもたちの支援を視野に入れた取組の計画を立てているところです。

事務局：タブレットパソコン使用の際、新型コロナウイルス感染症の対策等は考えておられますか。また、タブレットパソコンは、児童生徒1人につき、特定の1台を使用されますか。

事務局：番号を割り振って、1人につき1台のタブレットパソコンを使用します。

A委員：デジタル教科書については、前回の定例教育委員会で採択した教科書は、対応していますか。

事務局：全ての教科書が対応しています。

A委員：新型コロナウイルス感染症の影響で、タブレットパソコンや学習支援ソフトを含めたハード面の整備が選考されていますが、先生の指導力を含めたソフト面が心配になります。

事務局：ICT支援員に手伝っていただいたり、研修を実施したりして、地道に対応していくしかないと思います。

C委員：子どもたちがタブレットパソコンの使用をしていく中で、教師や大人がどのように子どもたちに声を掛けるか、また、心の面で1番大事な部分をいかに子どもたちに伝えていくのが大切であると思います。

事務局：授業の方向転換としては、教える授業から、子どもが主体的に学びを進めていく授業の転換といわれています。子どもが調べて、自分の考えをまとめて議論する場を、タブレットパソコンで生かし、また、ノートに書くなどしてまとめるなど、うまく組み合わせて、有効的な方法はこれから学んでいくところであると思います。

事務局：授業の展開としては、大筋は変わらないと思います。個人が考え、共有し、全体でまとめを発表する授業の流れはこれからも大事にされると思います。

(3) 米原市子ども読書活動推進計画（第3次計画）（案）について 【図 書 館】
(内容)

第6回定例教育委員会で、米原市子ども読書活動推進についての、骨子案を報告させていただきましたが、その後、部長会議や庁内各課、図書館協議会からの御意見を踏まえまして、計画案をまとめました。概要としましては、子どもの読書活動の推進に関する法律に基づいており、計画の期間は、令和3年度から令和7年度までとなっております。また、子どもの読書活動を取り巻く状況としましては、保護者が読書に関心があると、子どもはよく本を読んでいる傾向がありますが、幼少期に本を読んでもらう経験が少ないと、小中学生期では、本を読まない傾向があります。第3次計画におきましては、成果と課題の分析から、家庭と学校図書館に力点を置くために、第2次計画では設定していなかった、重点的取組事項として、就学前から読書週間の形成、家族みんなで読書の推進、学校図書館の環境の更なる改善・機能強化の3点を掲げております。また、子どもの読書活動推進のための方策として、まいばら読書の日を毎月23日に設定したいと考えております。家庭での読書と本読む習慣のきっかけとして取り組んでいきたいと思っております。

事務局：「まいばら読書の日」の啓発のポスターの作成は考えていますか。

事務局：ポスター等での啓発を考えている段階です。

事務局：市民に、読書には幼少期から保護者の関わりが必要であることを伝えるため、早めのポスターの掲示が必要であると思います。

(4) 後援等名義使用承認（後援）

【学校教育課】

○2020 子育てと教育を語るつどい

8 質疑応答

特になし

9 その他

(1) 令和2年第10回定例教育委員会の開催について

日 時：令和2年10月20日（火）午後3時30分から

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

(2) 令和2年第11回定例教育委員会の開催について

日 時：令和2年11月18日（水）午後3時30分から

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

10 閉 会

以上をもって令和2年第9回定例教育委員会を午後5時2分に終了した。